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78岁老太街头卖烤玉米
火遍朋友圈：我以劳动赚钱

近段时间，一位卖烤玉米的老

太火遍朋友圈，她对每个买玉米的

人都说：谢谢。很多人看到朋友圈

特意来买她的烤玉米，老太之前靠

捡破烂赚点钱，最近才开始卖玉米，

她说：“不要捐款，我以劳动赚钱，因

为我现在还能干。” @新京报

“陪护假”来了：
父母生病子女可休带薪假

黑龙江明年1月1日起将实行“陪护

假”，条例规定，老年人患病住院期间，子

女所在单位应当给予其陪护假，陪护期

间工资福利待遇不变。不过，带薪休假

喊了那么多年，可对很多人来说依然是

停留在纸面上的三个字。现在，又多了

陪护假，你怎么看？ @央视财经

非 常道

专家：新零售时代
中国可能比发达国家做得更好

近日，北京大学光华管理学院副院长张影

表示，中国零售业的发展，在很长时间里一直

落后于许多发达国家，这种落后体现在生产效

率和流通效率低下，方式传统。新零售之“新”，

要看它是否以消费者为出发点，以数据能力为

核心来更有效率地整合所有生产要素。中国

应当积极拥抱这一历史机遇，多方合力实现中

国经济社会“换道超车”。 @新华网
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“刷脸”技术还需“立规”前行

＞

▋杨玉龙
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快递实名制，如何做才皆大欢喜
▋黄齐超

时事 乱炖 热点 冷评

近期，“刷脸”成为了

热词，人脸识别技术不断

进入大众视野。首个“刷

脸”支付的商用试点也在

杭州一家肯德基餐厅开

启；一些银行正尝试启用

自动取款机“刷脸”取款功能；高铁检票、

宾馆入住也在使用“刷脸”技术……（10
月16日《经济参考报》）

“刷脸”时代正在到来，但是其潜在的

风险也让人心有余悸。比如，有专家就指

出，人脸特征与指纹、虹膜相比，是一个具

有弱隐私的生物特征。尤其是隐私随时

随处可泄露的当下，如何避免“刷脸”刷掉

隐私，须提前做好防范。

其一，应健全相关法律法规。“刷脸”

是以收集、使用个人信息为基础的，但目

前现有法律法规对监管机构的职责并未

进行明确划分，一旦有问题，必然沦为无

人管之地，而受到侵害的只能是普通老百

姓。因此，在《网络安全法》等基础上，应

进一步完善相关法规，让“刷脸”技术在

法治轨道上行进。

其二，应完善行业标准。目前，人脸

识别技术还没有一个行业标准。没有标

准做保障，就容易使“刷脸”滋生乱象，而

用户隐私安全也就难以保障。因此，当

务之急，要在政府引导下建立起整个行

业的统一标准，共同筑起保护用户隐私

的行业堤坝。

其三，行业自律很重要。《信息安全技

术公共及商用服务信息系统个人信息保护

指南》提出，处理个人信息时应当遵循的八

项基本原则，即“目的明确、最少够用、公开

告知、个人同意、质量保证、安全保障、诚信

履行和责任明确”。还明确，个人信息的处

理分为收集、加工、转移、删除四个环节。

因此，这就需要行业严格遵循。

再者，人脸识别技术相关知识的普及

也相当重要，一方面让公众了解人脸识别

技术，以规避这其中存在的风险；另一方

面结合金融安全和个人信息安全知识的

普及，提升公众的防范能力。

唯有加强规范并做足“安全”文章，公

众才能够真正享受到“想刷就刷”的快

感。否则，缺失安全根基的“刷脸”科技，

只能是一种奢望。

小心背后有“鬼” 王恒/漫画

“最帅90后环卫工”的多维度美感
▋王丽美

去年8月，一个年轻的90后环卫工火了，因为冒着酷

暑，翻遍数吨垃圾帮游客找手机，此举感动了万千网友。

这几天，这位小伙子韩一鸣又火了，因为把一位美丽的大

学生姑娘娶回了家。（今日本报10版）
尽管环卫工被誉为城市美容师，但“不好好学习就去

扫大街”却是人们教训孩子最常见的话语。现在，“最帅

90后环卫工”的网络走红，则凸显了劳动者的风采和时代

的进步。

“最帅90后环卫工”美在爱岗敬业。“在我理解，环卫工

作就是个服务行业，肯定要有牺牲精神，环卫工的传统就

是不怕脏、不怕累、吃得了苦。”韩一鸣是这样想的，也是这

么做的，知道工作的艰苦性质，却克服各种困难，努力把工

作做得更好。从杂技团国家三级演员到军人再到环卫工，

韩一鸣做一行、爱一行、精一行，他是亿万劳动大军中的一

员，他这种兢兢业业、争创一流的劳动精神令人敬佩。

“最帅90后环卫工”走红是人们对劳动之美的肯定。近

年来，一些人鄙夷劳动及劳动者，寄望于旁门左道不劳而获

或一夜暴富，平凡工作岗位上的一线劳动者反而成为没有能
耐、没本事的代名词。而韩一鸣的走红则是对劳动本质的回
归，也是对劳动光荣价值的大力倡导。

高尔基说过，我知道什么叫劳动：“它是世界上一切
欢乐和美好事情的源泉”。环卫工帮助找回手机、环卫
工红了、环卫工娶了美女大学生……当脚踏实地的劳动
者通过自己的平凡劳动，获得世人的赞美和美好的生
活，当劳动者在工作中充分享受劳动、创造和奉献带来
的福利和快乐，“劳动”一词就变得亲近、温暖，闪烁着
时代的光芒，直击人心。

职业不分高低贵贱，每一份职业都是平等的，都是值
得尊重的。三百六十行，行行出状元，只要尽心尽力，精益
求精，战胜自我，超越平凡，一样可以在平凡的工作岗位上
做出不平凡的成绩，一样可以畅享甜蜜爱情与幸福生活，

“以辛勤劳动为荣、以好逸恶劳为耻”就将引领时代风尚。

寄快递要记得带身份证，否则将会被拒收；如忘带身份证，

也可以出示实名二维码，扫码完成身份验证。10月13日，广州

市公安局、广州市邮政管理局等部门联合发布了《关于推进邮件

快件收寄实名制的通告》，自即日起在广州市全面推行邮件、快

件实名收寄信息系统。目前，全市寄递实名率已达到70%，力争

今年底达到100%实名率的目标。（10月16日《广州日报》）
快递实名制，几乎是随着快递业的诞生就聚集于公众视

线。每一次“毒快递”事件，都会推高实名制呼声。民众出于

公共安全的需求，呼吁快递业严格落实实名制，但实名制的推

进依然艰难。原因何在？无外乎两点：其一，快递企业嫌麻

烦，耽误效率；其二，不少客户怕个人信息泄露。

就报道中广州推动快递实名制的做法来看，它解决了快递

企业的效率问题以及用户对个人信息安全的担忧。扫码枪对

准客户身份证或实名的二维码一扫，即可完成收单，企业的效

率不受影响，快递工作人员的收益不降低；快递企业将收集到

的用户信息直接转交到国家邮政局，他们并不保存客户的信

息，客户不用担心快递企业泄露自己的信息。

不过，值得注意的是，快递实名制还承担了一个重要的功

能——公共安全。众所周知，数量庞大的包裹中，内含毒品的

“致命快递”、夹带假发票的“逃税快递”等，它们藏身其中，带

来多种社会隐患。有了快递实名制，可以有效阻断一些依靠

快递来实施的犯罪。再者，国家公安部门可以依据快递的信

息，找到犯罪分子的蛛丝马迹，能缩短破案时间。但想要利用

快递数据保障公共安全，就必须留存快递数据，按这样的逻

辑，问题还最终落在快递用户的信息数据保存上。因此，邮政

或公安部门在留存快递信息数据时，如何确保相关人员具备

强烈的法律意识和慎独情怀？能否保障数据库不被网络黑客

侵入？还牵动公众的心。

总的来说，快递实名制，既要满足快递企业的效率，还要

兼顾国家的公共安全，更不能忽视客户的信息保护，否则的

话，就难言皆大欢喜。


